



ASPIRANTES A CONSEJERAS ELECTORALES

# Paridad y defensa de los derechos de las mujeres, un fin en común

**POR IVONNE MELGAR**

*ivonne.melgar@gmm.com.mx*

Vencer las resistencias al cumplimiento de la paridad y la progresividad de los derechos humanos para las mujeres es una preocupación compartida por las aspirantes Nayma Enríquez Estrada, Claudia Arlett Espino, Jessica Jazibe Hernández García, Miriam Guadalupe Hinojosa Dieck y Rita Bell López Vences, quienes integran una de las cuatro quintetas para el relevo del INE.

Tienen las cinco otra particularidad común: han sido consejeras electorales en sus entidades, destacando el hecho de que tres de ellas son de Oaxaca.

En sus respectivas entrevistas con el Comité Técnico de Evaluación respondieron a las interrogantes de cómo lograrían un INE que ahorre o qué harían con la fiscalización. Y al fijar postura sobre los derechos políticos de las mujeres, expusieron diagnósticos, propuestas y el compromiso con la tarea de afrontar la violencia política en razón de género.

Nayma Enríquez Estrada, actual consejera del Instituto Electoral en Oaxaca, expuso que un desafío de la ingeniería electoral que el INE debe resolver es diseñar la proporcionalidad eficaz y justa para que las poblaciones históricamente excluidas ejerzan sus derechos políticos.

“Porque hay muchas agendas y, en democracia, todas las agendas deben avanzar. Los organismos electorales deben entender esas realidades, diagnósticas y medirías; hablar

con las voces autorizadas, concedoras de esos fenómenos, de esos obstáculos que impiden el adelanto de ciertas agendas, para que podamos diseñar mecanismos que permitan que avancen todas y que no avance una agenda en detrimento de otras”.

Claudia Arlett Espino, expresidenta del Instituto Estatal Electoral de Chihuahua, expuso que para garantizar la paridad se han hecho esfuerzos interesantes, pero no suficientes, por lo que el INE tiene el reto de la igualdad sustantiva ya que las desventajas persisten, dijo, en todos los espacios, incluido el electoral.

“Hay muchos temas todavía qué platicar de la agenda pública de las mujeres. Y hay muchos tipos de mujeres: hasta ahora se privilegia a una mujer mestiza, heterosexual: pero para aquellas otras mujeres que pertenecen a otros núcleos ha sido todavía muy discreto el trabajo que se ha hecho a favor... Es la era de los derechos humanos, de la interculturalidad, la perspectiva de género, la interseccionalidad. Y hay avances, pero también muchas resistencias”.

Jessica Jazibe Hernández García, del OPLE de Oaxaca, alertó que la violencia política en razón de género no se da sólo dentro de las campañas, sino en los partidos, donde se les oculta información y aun cuando tienen las secretarías de finanzas, se les impide acceder al presupuesto.

“Se da dentro del sistema de justicia Inter parti-

disto. También lo he visto en sistemas normativos indígenas donde a las mujeres no se les deja participar o se les ponen trabas en las tareas de la casa para impedir su papel en el espacio público. Como consejera del INE haría mucho trabajo con los partidos para establecer que desde ahí puedan realmente ejercer el poder las mujeres”.

Miriam Guadalupe Hinojosa Dieck, exconsejera en Nuevo León, definió que la herradura del INE “es una mesa política por definición” y defendió el sistema de sanciones porque “es una cuestión muy sana” que fortalece el sistema de partidos y sin estos “no hay democracia”.

Habló de aplicar en el INE un sistema de medidas para los congresos y los partidos, a fin de visibilizar la violencia política de género

“Una violencia casi invisible que ejercen los partidos sobre sus militantes es el cerco informativo”, dijo.

Reseñó la experiencia del instituto de su entidad donde “nos dimos cuenta que por más medidas que tomáramos en favor de las mujeres, no se enteraban porque los representantes de los partidos no les informaban. Y generamos el espacio de la mesa interpartidaria de género donde tenían asiento las personas que llevaban la cartera de género en los partidos”

Rita Bell López Vences, exconsejera de Oaxaca, señaló que actualmente “todo se enfoca en la víctima y el victimario sigue su vida. Por eso creo que

necesitamos hacer mucho trabajo de prevención, que sepan qué es la violencia política, porque ellos hacen las cosas por una cuestión educativa. A ellos les dijeron que las mujeres no debían estar en el espacio público, que se sentaban y no hablaban. Y están con esa idea de que ellos son el jefe y ellas son empleadas. Tenemos que hacer un cambio de conciencia y educar qué es violencia política”.

Dijo que eso está faltando, porque muchas de estas medidas se aplican, pero sin que se promueva a fondo un cambio de actitud. “Y ellos buscan la forma de darle la vuelta... pero, al final, esa actitud y esa violencia afecta a la víctima, a ellos, al entorno.”

**EL DATO**

**Con experiencia**

**Las cinco mujeres que conforman la quinteta tienen en común su paso como consejeras en institutos electorales de diferentes estados.**



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
<b>EXCELSIOR</b>	5	29/03/2023	LEGISLATIVO



Porque hay muchas agendas y, en democracia, todas las agendas deben avanzar.”

**NAYMA ENRÍQUEZ ESTRADA**



Haría mucho trabajo con los partidos para establecer que desde ahí puedan realmente ejercer el poder las mujeres.”

**JESSICA JAZIBE HERNÁNDEZ**



Tenemos que hacer un cambio de conciencia y educar qué es violencia política.”

**RITA BELL LÓPEZ**



Es la era de los derechos humanos, de la interculturalidad, la perspectiva de género, la interseccionalidad.”

**CLAUDIA ARLETT ESPINO**



Una violencia casi invisible que ejercen los partidos sobre sus militantes es el cerco informativo.”

**MIRIAM HINOJOSA**